

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., viernes 20 de junio de 1913 || Nm. 433

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos Importadores, Antonio Urbano y Hno.

Platería de París

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería. En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de copias y obras de arte.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desecha de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

Marca de fábrica registrada conforme a la ley **OXYPATIA** En los EE. UU. de América y 55 países extranjeros
OXIGEZO

Es el método científico moderno para curar la mayoría de las enfermedades, valiéndose del Oxígeno. El más rápido, seguro, simple y económico método curativo que no requiere medicinas, en cualquier país, clima o medio. No importa que la enfermedad se haya hecho crónica y no haya cedido a otros tratamientos.

Oxypatia protege la salud y felicidad del hogar



Señor don Francisco Pallares S.

Representante de The Oxypathor Co

Muy señor mío y amigo:

Siento sumo placer al manifestar a Ud. que, en los poquitos días que llevo de poseer el Aparato Oxypathor, por Ud. recomendado, tuve oportunidad de aplicarlo a mi niña Berta, con motivo de haberse apoderado de ella la tos-ferina, y cual no sería mi sorpresa al notar que solo bastó un tratamiento para que se la enfermedad quedase por completo dominada y no volviese a toser más.

Con tal motivo doy a Ud. mis más sinceros agradecimientos, e incluyo la fotografía de la niña para mayor autenticidad de este testimonio, en beneficio de la humanidad doliente.

Soy de Ud. su muy atento servidor y amigo.

HERMENEILDO BRICEÑO M.

Para informes, escriba Ud. directamente a los Representantes exclusivos para la República de Costa Rica,

The Costa Rica Oxypathor Co.

Francisco Pallares S., Director Gerente, Avenida 5ª, apartado 28, puerto Limón Costa Rica.—Fíjase nuestro folleto la Antorcha Oxypática, que se manda gratis por correo a quien lo solicite.

SASTRERIA INGLESA

DE

J ALLEYNE BELGRAVE

Renovación constante de casimires ingleses

Especialidad en trajes de etiqueta

ESTILO INGLÉS O AMERICANO.—Calle Central, frente a la Botica del Comercio

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



Al Almacén Romero

acaba de llegar un gran surtido de sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela
Visite Ud. este establecimiento

El duranismo amenazando a Barba

Siendo mi deseo librar al pueblo de lo que implique ruina o amenace sus intereses locales, citaré otro hecho que descubre el desprecio con que los grandes miran al pobre una vez que agarraron lo que querían. Después que se llevara el agua para San Joaquín, don Cleto dispuso formar un «Edén» para la colonia Josefina, y con tal objeto, el remanso del Tururo fue ahondado, limpiado y se construyó un lindo rancho para que las bellas capitollinas se desnudaran sin estar expuestas a las miradas indiscretas; y para más seguridad, la policía no permitía el paso a ningún transeunte por la callejuela del Tururo mientras duraba el baño Olímpico: este rancho se vio detenido muchas veces que fue a traer su bestia al potrero de don Fernando, porque las niñas tomaban el fresco a esa hora. Esto, como puede creerse, consistía en un ornato para la villa y un «positivo adelante»; pero doscientos metros al Oeste del baño se extiende la población que no tenía cañería y que recibía las aguas del Río Segundo mezclada con mieles de café y con lo que desprendía de los cuerpos de las temporantes Josefinas que acababan de dejar el baño. Con tal motivo los San Pablenos, (cletistas refinados en su tiempo) elevaron una súplica a don Cleto, firmada por todo el barrio para que se les diera un tubo que les permitiera tomar el agua sin tales inmundicias; se puso el escrito en manos de don Cleto y aunque ofreció remediar el mal, no hubo tubo sino hasta que vino un Gobierno del pueblo y para el pueblo, y una Municipalidad Republicana. Ese Gobierno lo forma Ricardo Jiménez O. y la Municipalidad, la misma que funge hace dos años.

En resumen: Barba no es deudora de auxilio monetario al gobierno de don Cleto, ni a los que en su tiempo administraron la cosa pública local. La candidatura del Dr. Durán no era conocida en ésta; gentes hay que aun no saben como se llama el Doctor, y hasta ha habido personas que al ver a don Carlos Granados han creído llenos de alegría que sea el candidato que les visita! ¿Quien trajo esa semilla a Barba? Don Fabio y don Oscar mandada en un paquete por el mismísimo don Cleto. Se sabe con absoluta seguridad que esa candidatura fue hecha por el señor González V. y lanzada por su círculo; por lo mismo, el gobierno que surja será el que se forme con estas gentes lo cual está probado que será ruinoso para Barba; porque si don Cleto hizo poquísimo como Presidente, como

ministro o como consejero será peor. Y como pudiera creerse que mis escritos son aconsejados por el encono, ruego con mi sombrero en la mano a los estimables caballeros Dr. Santiago Baudrit, don Miguel Pérez, don Leonidas Arguedas, don Esteban Gómez y don Antonio y don Maurillo Rodríguez, como personas que jamás han sido especuladoras de puestos públicos ni vividos del presupuesto, se sirvan decirme.

1º) Si es cierto que fue el mismo don Cleto quien quitó las aguas a Barba para regalarlas a otros lugares.

2º) Si es cierto que los ríos permanecieron secos por mucho tiempo, con grave daño para la población y para las propiedades por haberse llevado las aguas;

3º) Si es igualmente cierto que las municipalidades de aquel tiempo no defendieron los intereses que representaban y conviniere en el despojo de que vengo ocupándome; y

4º) Si figuran don Cleto, don Fabio, don Oscar y las personas que integraron las municipalidades de Barba y que autorizaron tales atropellos a la propiedad municipal, en el Duranismo de Barba.

Tienen ustedes las columnas de los periódicos en los distintos bandos políticos y confío en que me harán la hora de contestarme.

Mientras tengo el gusto de leer tan honorables contestaciones, me permito preguntar al pueblo: ¿Debe aceptarse y ampararse la candidatura del doctor Durán después de la indiferencia y el desprecio con que el pueblo ha sido visto?

Piensen lo que hacen los buenos hijos de Barba y de acuerdo con su conciencia resuelvan lo que convenga, pero salven los intereses de la localidad. Eso ofrece el Partido Republicano, y lo ha hecho ya.

Quiero antes que terminar, llamar la atención de mis antiguos amigos: Todos los días estoy sentado a la puerta de EL REPUBLICANO y allí espero órdenes; pero no vayan a cometer ningún acto de violencia contra ninguno de los jóvenes que ustedes suponen sea «El Renco», porque eso, además de ser infame, es injusto. Mis escritos pueden ser discutidos, y más que todo, mirados como una voz de alerta; por lo mismo, si quieren discutirlos, está la prensa; y no se recurra a los atentados para evitarnos lanzar al público hechos pasados y plantar en letras de molde los nombres de los que cometan alguna agresión.

EL RENCO.

Cantina Internacional

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la CANTINA INTERNACIONAL. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M.,
Propietario

JOSE ROIG M.,
Administrador

Carta abierta

Señor don José Cabezas

San José

Muy señor mío:

En contestación a su carta del 6 del corriente, en la que U. trata de desmentir lo aseverado por mí en la «Carta abierta» que tuve el honor de dirigir al señor Presidente de la República, debo manifestarle lo siguiente: La aseveración consistente en el trato de durmientes que U. tiene con el Jefe Político, la hice por tener plena conciencia de ello, y no porque nadie me lo haya sugerido como U. me dice; así pues, ratifico lo dicho, basándome en que si no hay contrato público, lo puede haber privado; ningún testigo mejor que su propia conciencia. Lea de nuevo y con detenimiento la «carta abierta» que dirigí al muy ilustre señor Presidente, persona de mí muy alta consideración, y entonces verá U. que me referí a Esparta y a las travesas que prolienen de esta ciudad, en actualidades como la presente muy propicias para «atrapar votos.» No me he referido a compras que U. haya hecho en toda la zona del Ferrocarril en tiempos anteriores. Dígame, señor Cabezas, si no es cierto que U. negocia con determinadas personas a quienes recibe dicha madera, por ejemplo, al señor C. A. Castro y al señor Enrique Cordaro y en la actualidad al Jefe Político de este cantón? Y como lo he manifestado, no sé que ninguna de estas tres personas sea propietaria en este cantón, ni de media hectárea de terreno, y por añadidura, los dos primeros no son de aquí, es decir, no son espartanos. Y yo que soy propietario no menos que de 88 hectáreas de terreno atravesado en una parte por el Ferrocarril y que recibo los daños que siempre ocasionan las locomotoras, cuando pasan quemándose los vegetales y las cercas, y haciéndome perder la mayor parte de las utilidades que el terreno en referencia pudiera darme, y que por los motivos expresados el ganado vacuno o caballar tiene que salirse y correr el peligro de que lo maten o quiebren las locomotoras, o que lo recoja la policía en cumplimiento de su deber. Y yo, padre de siete hijos, enfermos todos, siendo como U. me ha dicho en su carta, habría sido el primero en presentarle un buen número de travesas al precio que las paga el Ferrocarril y no sufriendo la pérdida de \$ 0.50 céntimos en cada una; yo tuve que vender unas poquitas al referido Jefe Político, las que hoy no querrá acabarme de pagar al mísero precio de \$ 1.00 por cada una. Ya ve, pues, mi amigo, que no miento ni tampoco estoy errado.

Ruego a usted ayudar a don Ricardo a llenar el deseo de su fiel cumplimiento en lo de hacer el bien posible al país en general y principalmente al que trabaja este año para comer el entrante, y no al que quiere comer y no trabajar que yo los conceptúo como vagos o como lucradores industriales sin plata, que se deberían obligar a ponerle la espalda al sol o que aprendan algún arte para que así trabajen y no exploten al pobre trabajador. Ruego de nuevo a Ud. sea un fiel intérprete de la voluntad del digno Presidente de la República que quiere para todos igual garantía.

De Ud. muy atento y S. S.,

FRANCISCO MURILLO C.

Desbordante torrente de protestas

MUERTE DEL CARLISMO

De Orotina Protesta

Oíd, Republicanos de otros pueblos, oíd a vuestros compañeros de Orotina, oíd como protestan los engañados hoy por algunos de los que olvidan el precepto de «conócete», embaucan a los hijos sencillos del pueblo, pero que esos humildes labriegos, conociendo ese infame engaño, protestan de él, y se adhieren al gran Partido Republicano, que lleva como abanderado al ilustre ciudadano Lic. don Máximo Fernández.

Es tan simpático oír «viva el Partido Republicano», es tan noble ese ideal que persigue, que no puedo menos que yo, engañado ayer por propagandistas del partido civil, vuelva a ese Partido cuyas doctrinas simbolizan los verdaderos principios de la democracia.

¡Viva el Partido Republicano!
¡Viva el Lic. don Máximo Fernández!

JOSÉ MORERA

Testigos:—Mariano Arce V.—Crisanto Vargas.

Yo, Manuel Guerrero Araya, protesto de la firma que di al partido civil, cuyo jefe solo tuvo flajelo para el pueblo, y me adhiero de todo corazón al Gran Partido Republicano.

MANUEL GUERRERO

Testigos:—Enrique Arce V.—Mariano Arce V.

Protesto

de la firma que di al partido civil por cuanto me pusieron en la directiva sin mi consentimiento y me adhiero al Partido Republicano.

PABLO HERNÁNDEZ

Testigos:—Mariano Arce V.—Crisanto Vargas V.

Protesto

de la firma que di al partido civil y me adhiero al Partido Republicano.

DAVID SÁNCHEZ

Testigos:—Ramón Jiménez A.—Crisanto Vargas V.

Protestamos

del abuso de ponernos en la directiva del partido civil sin nuestro consentimiento y nos adherimos al Partido Republicano.

¡Viva el partido Republicano!
¡Viva el Lic. don Máximo Fernández!

CABRIEL RODRÍGUEZ CHAVES

Testigos:—Mariano Arce V.—Tito Arce.—José Oviedo.

Protesta

Yo Juan Berrocal protesto del abuso de haberme puesto sin consentimiento en la directiva del partido civil y me adhiero al Gran Partido Republicano por ser este el que simboliza los verdaderos derechos de la democracia.

JUAN BERROCAL

Testigos:—Mariano Arce V.—Crisanto Vargas V.

Protesto

del abuso de haberme puesto sin mi consentimiento en la directiva del partido civil y me adhiero al Gran Partido Republicano.

JESÚS VARGAS HERMÁNDEZ

Testigos:—Enrique Arce V.—Mariano Arce V.

Protesta de un Presidente Honorario

El partido que proclama al doctor don Carlos Durán como candidato a la Presidencia, se ha tomado el abuso inculcable de ponerme como Presidente Honorario de la directiva del cantón del Hospital, sin mi consentimiento, cosa que no me extraña, porque así ha sido su proceder y como a mí me ha sucedido, así lo ha hecho con muchas personas; por lo tanto, hago constar mi protesta como ciudadano libre que soy, del abuso cometido en mi persona, adhiriéndome al

Gran Partido Republicano que proclama al digno jefe Lic. don Máximo Fernández y por él trabajaré con orgullo para que su triunfo sea un hecho.

San José, junio 18 de 1913.

FAUSTINO MÉNDEZ FERNÁNDEZ

Testigos:—Francisco Perelra C.—Oscar Beer.

Protesta de un Vice-Presidente

El abajo suscrito protesta energicamente del abuso cometido al ponerlo como vicepresidente de la directiva duranista del cantón del Hospital sin su consentimiento. Por lo tanto declara que siempre ha sido republicano y se adhiera de todo corazón a su noble causa y a su prestigioso jefe Lic. don Máximo Fernández.

San José, junio 19 de 1913.

NAPOLEÓN MÉNDEZ CH.

Testigos:— Próspero Fernández G.—Samuel Santos.

Aclaración

He leído en «La Información» la Directiva del Partido Unión Nacional en la cual se me ha incluido sin mi consentimiento, como vocal; protesto de este abuso y me honro en manifestar que siempre he sido y seré Republicano.

¡Viva el Partido Republicano y su digno jefe el Lic. don Máximo Fernández!

A ruego de Graciliano Monje Bermúdez que no puede firmar por impedimento físico,

A. MONJE REYES.

Testigos: Gregorio Chacón M., Salvador Guillén E., Cipriano Ureña M., Alberto Monje.

Protesta

Limón 16 de junio de 1913.

Señor Director de EL REPUBLICANO

Muy señor mío.

Como el periódico que usted con tanto acierto dirige es el vocero de la opinión honrada, me permito hacer una protesta formal contra el abuso de hacer figurar mi nombre, sin previo consentimiento, en las filas del duranismo.

Joven como soy, no obstante, mis ideas creo encaminadas al bien de la Patria, las juzgo limpias puesto que el programa del Partido Republicano sugiere un porvenir halagüeño. Este programa, obediendo a otro muy grande del Lic. don Félix Arcadio Montero, me hace escribir esta protesta, hija legítima de mis convicciones.

Valerse de armas inocuas para pretensiones ilegítimas, no es propio de la honradez; soy ciudadano que desea el bien el cual nos brindará, a no dudarlo, el egregio ciudadano Lic. don Máximo Fernández, por esto me adhiero firme y constante

SÉRVULO ARCE ARCE

Testigos: Tobias Arce B., Tobias Ve negas.

Protesta

Yo Julián Vargas, mayor de edad y vecino de San Cristóbal de Desamparados, protesto energicamente de la firma que di por el doctor Durán, por ser esa la causa política que encierra mayor peligro para la patria.

A ruego de Julián Vargas, que no sabe firmar,

FEDERICO GRANADOS

Testigos:—Próspero Abarca M.—Gregorio Chacón

Protesta

Hago constar que yo, Baltasar Cordeiro, mayor de edad y vecino de San Antonio de Desamparados, protesto de la firma que di por el doctor Durán, por ser ese partido compuesto por cuatro ambiciosos de este lugar, y me adhiero de todo corazón a la casa Republicana, por ser la de la mayoría de los costarricenses.

BALTASAR CORDEIRO

Testigos:— Próspero Abarca M.—Ricardo Rivera.

La Reunión Republicana de hoy

Para el mejor orden de estas reuniones ordinarias, se ha dispuesto que los partidarios de la causa se reúnan en los respectivos clubs de su vecindario y de ahí se dirijan al Club del Hospital a fin de encaminarse compactamente a la Plaza del Edificio Metálico.

LOS SECRETARIOS

De Grecia

Nota política

Junio de 1913

El domingo fue un día de gloria para los duraznos, pues les vino la tapa de sus oradores, nada menos el célebre «Charrusca», un verdadero mono con pantalones Gesticuló en la tribuna tres largas horas; una hora era triste: hubo momentos en que parecía se iba a atacar, se apretaba la parza, en fin, un cómico hecho y derecho; habló de patriotismo, trató a la democracia de canalla, y se desató en injurias contra el Partido Republicano. Se concretó a hablar más de su persona, que de su candidato. Contó a grandes rasgos su vida pública, dijo que había nacido descalzo, que había desempeñado importantes puestos públicos en Puntarenas y Limón y aún en la misma capital, donde últimamente estaba como portero en una oficina y que había renunciado este alto puesto para entrar de lleno en la política. Ya se le olvidó a Charrusca todo lo que intriguó por conseguir un puestecillo en una oficina en Limón, de la que 8 días después fue despedido por inepto; que en Puntarenas lo echaren de otro puestecillo por sus grandes papalinas y que en el único puesto que duró más, fue el de vendedor de leche por las calles de puerto Limón.

Al hacer la biografía del Doctor Durazno, dijo que había nacido en Barba, acabando de cerrar su discurso con broche de oro, pues por lo que se ve, el bendito estaba pensando en don Cleto; por brechillos, por más que querían no pueden disimularlo. Nos gustaría que el domingo volviera por acá charrusca, pues g. z. mos bastante con el mono papagayo éste, pues haberlos los hay, la cosa es encontrarlos y sobre todo de tanto valor... para hablar.

ME TY SA. K.

De Limón

Siempre los mismos...

Junio 18 de 1913

Los civilistas estaban desesperados con la fustigada que les dió el orador Fernández Güell al candidato rojo. Pero deben tener presente estos señores que lo que hizo el señor Fernández fué hacer historia del gobierno de don Rafael — ¡Por qué, pues, esas bravatas hasta el punto de pretender hacer camorra con provocaciones y hostilidades, a la salida de la reunión de esa noche? Acaso los neales van a hacer bochinche cuando ustedes dan sus sermones con cura y tdo? Nadie. Sin embargo, hoy deben estar contentos; anoche el amigo Eladio echó rayos y centellas contra el republicano (no contra el candidato porque éste es inmaculado), así pues, deben estar contentos y satisfechos con la revancha del mencionado amigo Fonseca.

Permítanme hacerles una súplica, y es la de que manden un orador que hable Inglés, porque no es justo que los negritos y los limpiabotas que llenan la mitad del salón, se queden sin entender nada de lo que se trata. Meclono en ese sentido.

Ayer, con la venida de un señor Solano (quien dicen que ahorcó los hábitos) hubo en el club civilista, rosario con cura, sermón, sacerstán, monaguillos y todo.

El maestro de ceremonias fué Miguellito (el de la carne) el sacerstán LUQUITAS, oficiaron de monaguillos, Fonseca y Colacho el de la mezcla. Yo como soy masón me retiré, pero siempre alcancé a oír que el que oficiaba de cura dijo: que Jesucristo era civilista porque la sangre que derramó por los pecadores era del color de la divisa de ellos.

DON LUCAS DUVAL

Cultura política

La lucha política de los pueblos, enardece los ánimos de los individuos; lindos rencores sientra esta fuerte pasión, al extremo de que los hace cometer los más absurdos desacatos. Pero toca a los directores de partido, y a la prensa como poder social, velar porque los ardores pasionales no lleguen a entorpecer la paz de la República.

En la actualidad, vemos a los enemigos de la causa del pueblo tomar como armas de combate el insulto y la calumnia; los vemos cual un Vulcano, lanzando, en los estertores de su situación agonizante, lenguas de fuego que los aires de la justicia devuelven hacia sus cuerpos, quemándolos y dejando en sus corazones el triste recuerdo del desastre.

Los oímos a cada rato llamar descamisados a los pobres trabajadores, a los hombres que comen su sustento humedecido con el sudor de sus honradas frentes. Y con insultos para la clase pobre con desprecio a los del pueblo, repudiando a los que acogen con amor nuestras doctrinas, pretenden los de siempre arrebatar nuestras victorias? No; la parte del pueblo que aun no se ha contagiado en la empuje-manía, los que las gangas del gobierno no forman el ideal de su política, los tienen bien conocidos. Y si hoy no los secundan, culpa es de ellos mismos. Porque será lógico creer que aquellos que los insultan, apellidándolos descamisados, ignorantes, imbagogos, porque pertenecen al partido de los humildes, mañana que por cualquier motivo pasen a sus filas dejarán de ser descamisados, imbagogos ignorantes? No; siempre serán los mismos; y si los aceptan en sus filas, es por la simple conveniencia del momento y esa conveniencia, es la que los hace dobligar su frente ante el pueblo que siempre han insultado.

En cambio, nuestras filas, potentes y más compactas que nunca, tienen para los de arriba, un justo motivo para ser odiosas y detestables: el haber luchado tantos años por la igualdad de nuestros hombres; y por eso no les cuadran nuestros avances en sus grandiosas pretensiones; por eso vemos a un Leonidas Pacheco queriendo conquistar adeptos para su candidato de ocasión, ofreciendo al pueblo, como pago de su adhesión, hacerlos bragar el polvo. La injuria y las armas ignominiosas del insulto, están desterradas de nuestros campamentos; en guardia todos los soldados republicanos nos aprestamos a defender nuestra causa en el combate de las grandiosas ideas: con las armas de la ley y la justicia. Ese fué, es y será nuestro orgullo. Por algo somos republicanos, y por algo somos costarricenses.

A. B. C.

Cartago azul

El domingo último fue día de pesar para el duranismo y civilismo; estuvieron de duelo, estuvieron tristes; tristes por que el dinero de los unos y el sofisma de los otros no ha sido en esta Cartago, nido de hombres de carácter, nido de hombres independentes, arma para esgrimir la contra la acerbada convicción de la mayoría republicana.

E los, los tristes, ellos los personalistas, ellos los interesados, ellos opuestos siempre a la razón y a la justicia no quieren reconocer su impotencia y lo que ellos vieron el domingo los dejó anonadados, quedaron cual serpiente herida por fuerza magnética o por fuerza superior, con la manifestación que ordenadamente hicieron gran número de republicanos por los pueblos circunvecinos: Taras, Guadalupe, Trujar, Agua Caliente, Dulce Nombre y San Rafael. Cada uno de estos pueblos a estas horas convencidos quedan de que, la sencillez, la compostura, la verdad política está marcada única y exclusivamente por un partido compacto, que vale por que no engaña, que vale porque no ofrece dinero, que vale por la verdad que predica y por las doctrinas que encierra.

La manifestación del domingo fue aplastante por haber cubierto tres cuartas con un número alrededor de 300 jinetes y nos trajo al recuerdo las manifestaciones hechas al eximio jefe actual de la nación, que si un día vimos enarbolar alegremente la bandera azul, emblema de los patriotas, de los que queremos a Costa Rica, fue la triunfante ayer, es la triunfante hoy y será la triunfante mañana por que la dignidad no desaparece del partido que ellos llaman el de los descamisados como nos dicen los duranistas, ni del partido que no le dá frío ni calor los sofismas ni las cóleras neoneales del desprestigiado civilismo.

Luego o sea en la noche y en el club el entusiasmo fue simultáneo en el corazón de los republicanos y más aún cuando abrió la sesión el prestigioso talento y carácter, don Rogelio Fernández Güel quien lleno de convicción dijo verdades: verdades amargas lo que los contrarios llaman insultos!

Desde que principié hasta que concluyó, la nota sobresaliente fue el orden de esta fiesta republicana democrática.

CORRESPONSAL

Ciudad de Santo Domingo

Un súbdito español es encalabozado por el gran crimen de sustentar ideas republicanas. El Cónsul Español tiene una carta de lo ocurrido.

El jueves último en la noche y estando conversando con personas honradas y honorables fue conducido a la detención y encalabozado el súbdito español, nuestro apreciable amigo don José Lorenzo Fumero (s) Canario, como aquí cariñosamente se le dice, quien es persona honrada, trabajadora y muy estimada por el pueblo. Lorenzo Fumero se encontraba esa noche en la pulpería de don Marciano Campos Elizondo cuando fue hecho preso sin motivo alguno, se le hizo dormir en el calabozo asqueroso que hay aquí y otro día se le sentenció a pagar ₡ 5-75 de multa, y el motivo? el motivo es porque simpatiza con el Partido Republicano. Valiente motivo. El señor Cónsul Español tiene una carta en su poder en la cual se le da parte de lo que la autoridad de aquí ha hecho con Canario; sería bueno que el señor Cónsul levantara o hiciera que se levantara la información del caso; hay muchas personas que pueden declarar.

CORRESPONSAL REPUBLICANO

Carta abierta De Aserri

Señor Director de EL REPUBLICANO

San José

Mi estimado señor: No pensaba ni por un momento meterme en cuestión política, pero viendo que en ésta se están cometiendo hechos incorrectos, ruego a Ud. como hijo del pueblo y como buen republicano insertar estas líneas en las columnas de su estimable periódico.

Un ex-Jefe Político, un ex-civilista— hoy duranista— que pudo conseguir después de Intrigas el puesto de Encargado de la Carretera Nacional «San José a Acosta» ha despedido del trabajo a un pobre obrero— Rafael Añador— que por espacio de tres años se ocupó honradamente como «comisionado» de los trabajos de dicha Carretera, por sólo el hecho de no ser «duranista» y ser republicano, todo en connivencia con uno de los yernos del candidato cletista, según me explico y cómo no me explico?... ¡El Inspector General de Carreteras!... En su reemplazo viene uno del color de ellos cuyo nombre daré cuando lo vea en el desempeño de sus funciones— con un sueldo más allá del que disfrutaba aquel humilde labriego— un pobre jornalero, que por su triste situación tiene que lamentar las consecuencias que le pudieran sobrevenir a sus hijos con quitarles el pan para su subsistencia.

Otro que,—en estos casos,—está a la altura... digamos... de don José Villalobos, es el que decía que sostenía al Agente de policía de San Juan de Dios de Desamparados, el que—interponiendo su valioso contingente— lo echaría... Es ese don Tomás Batalla, español, quien al comenzar la campaña política era civilista hoy duranista, por temor al cargo de encargado de los trabajos sobre el río Jorco; ante quien se presentaron personas de otros bandos (pobres) en demanda de su jornal y fueron rechazados por no militar ni querer militar en su partido. Estos hechos son criticables, incorrectos, desde luego que—devengando sueldo del Estado—son empleados públicos; y es por eso que el señor Presidente de la República, como persona recta, imparcial y limpia en el cumplimiento de su deber, debiera poner remedio a estos abusos—que no está al tanto de conocer.

En cuanto a situación política local le sé decir que en ésta los duranistas nos quieren asustar con la vaina vacía. Aquí en el centro contamos con más de mil y pico de votantes, la mayoría contrarios al duranismo, lo que se explica que, una Directiva como la de éstos, es poca para que hubieran publicado un número de cien personas entre quienes cuento muchos menores de edad.

Nosotros no desmayamos, trabajaremos desde luego que es una plaza que no tiene el enemigo como lo cree ni pisan el Director de la Filarmonía, a quien para su sostenimiento los vecinos en general le ayudan y no para andar politiquando, ni amedrantar a nadie con menosprecio del puesto de que ha sido objeto.

Ojalá que los propagandistas de Durán tomaran como argumento otro que no sea el de todos los domingos.

Una vez alcancé a ver a un grupito de los de la unión nacional en compañía de nuestro Alcalde pero como ignoro si este estaba perorando sereno y políticamente, lo comentaré después así como a los demás empleados.

CORRESPONSAL VIAJERO

Junio 18 de 1913.

Derrota del duranismo en San Pedro del Mojón

Antes de entrar en materia debo advertir que yo no soy el Fidalgo que tan mal ferido ha dejado al Licenciado Cruz Meza en su segunda salida por los campos de Montiel.

Por verdadera casualidad llegué el domingo próximo pasado, como a las diez de la mañana, a la plaza de San Pedro del Mojón.

A esa hora más de doscientos ciudadanos del lugar, picados por la curiosidad, que no por otra cosa, oían el discurso inseguro, si bien florido y elegante del señor don Luis Cruz Meza, uno de los principales adalides del partido duranista.

Llegué a mal tiempo, y muy de veras lo sentí porque a la sazón pronunciaba sus últimas palabras el fecundo orador duranista.

Pregunté por el tema del discurso, y alguien tuvo la fineza de decirme que la oración del señor Cruz había sido como una bandada de verdes mariposas que revoloteaban seducidas por el aroma de un cáliz y que ese cáliz era «los hombres indispensables».

Al discurso mencionado contestaron con vigor los reconocidos republicanos don Alonso Pérez Calvo y don Ricardo Fernández, el segundo de los cuales me reveló algo ignorado para mí: que el Licenciado Cruz Meza había sido civilista. Lo que no me dio extrañeza toda vez que no es ésta la primera falta a la boca y de pluma del señor Cruz: he sabido que fue republicano y aun asegura que lo es por más que se hospede en los toldos verdes y no bajo las tiendas azules.

Ocupó de nuevo la tribuna el orador duranista, y dale nuevamente con los hombres indispensables y con que él es republicano, y vuelta a la bandada de mariposas y a los pétalos arrancados de la flor para volverlos al cáliz; y por último, para cerrar con broche de oro el patriótico discurso, ¡Viva Costa Rica! Porque el señor Cruz Meza, ante todo es inteligente y discreto, y como muy bien sabía la tierra que pisaba, se guardó mucho, mucho, de vivir al partido duranista ante la perspectiva segura de un desahucio repentino a manera de aplauso popular.

El discurso del Licenciado Cruz Meza fue una pieza oratoria que a algún chusco se le antojó llamar «música celestial inofensiva».

El discurso de don Luis fue más bien un torrente de alabanzas al Par-

tido Republicano y una deliciosa sinfonía de lejanos acordes, que una oración política de carácter duranista.— Y vive Dios, que si yo no hubiera sido por otros medios qué color tenía mi amigo el orador, jamás habría supuesto que comandaba en jefe una comisión duranista de alto vuelo.

Así las cosas, un grupo de amigos míos amablemente me hizo subir a la tribuna para contestar al señor Cruz. Y como él decía y volvía a decir contra los hombres indispensables y contra los círculos y volvía a cantar en prosa alabada su republicanismo, en la tribuna hube de contestar al orador en estos términos:

«Aquí, aquí, señor Cruz. Si U. es republicano como dice, aquí está su puesto entre nosotros y no en el partido duranista. Si U. va contra los círculos y contra los hombres indispensables, nosotros también. El Partido Republicano le abre a U. los brazos para que vayamos todos contra las ambiciones de un círculo que ha tiempo se ha creído indispensable... etc.»

En este mismo instante el Licenciado Cruz Meza volvió la espalda, huyó el cuerpo y tomó el tranvía.

Dice el señor Meza que abandonó la plaza porque tenía que hacer y con el discurso había terminado su misión. Está bien. Yo creo en lo que asegura mi colega, porque no quiero inferirle la ofensa de pensar que no dice la verdad.

Pero es lo cierto que el pueblo en masa lo llamaba para que sostuviera la polémica, y el señor Cruz fue despedido por los vivos entusiastas al Partido Republicano.

No sé si el señor Cruz haya querido echarme en cara mi incompetencia para disentir con él, cuando consigna el párrafo que dice: «A ese y a muchos otros que en las tribunas políticas se encuentran aptos para provocar polémicas... etc.»

Si es así, me descubro, me aparto, y digo: *paso al vencedor*.

Se admira don Luis de que yo lo tratara bien en mi discurso. Raro, porque siempre he creído que a *tout seigneur tout honneur*, y mientras yo tenga la idea de que el señor Cruz es acreedor a una contestación decente, con la decencia voy; que por lo demás, cada uno es dueño de tener la idea que quiera de su personal valía.

NAPOLEÓN SANABRIA

Dos triunfos Republicanos

Siempre sigue Tres Ríos dando ejemplo de civismo con su virilidad y entereza de carácter, que ha observado en todas las luchas electorales.

Los esfuerzos de nuestro enemigo son inútiles porque Tres Ríos unánime siempre ha sido Republicano y está, hoy más que nunca, dispuesto a luchar hasta el fin de la jornada.

El domingo pasado fue un día más de triunfo para el Partido Republicano. A la salida de misa levantó tribuna un civilista, y como es natural, toda la gente que venía de la Iglesia se quedó oyendo al orador, que se entusiasmó al creer que se dirigía sólo a civilistas y en ese entusiasmo... filosofó y desbarró como buen civilista. Luego puso en evidencia el civilismo, cuán impotente y cuán ridículo es: un insulto a Tres Ríos—no de otro modo se puede llamar—: habló uno que fue echado del Partido Republicano, un vividor de la política que no tuvo vergüenza de decir que los duranistas lo habían embriagado para comprarlo; también dijo que trabajaba en política por su propia cuenta, y si no hubiera sido un gamonal civilista que le dio gurbia en San José no habría ido a Tres Ríos; además lanzó un farrago de bajezas que sería largo enumerar y el orador, digno émulo de su causa se quedó sólo con unos cuantos partidarios, que no tuvieron más remedio que desfilarse a su club.

Los republicanos levantaron tribuna en el sitio correspondiente y ninguno mal empleó palabras en contestar las sandeces del soez vociferador; pero sí contestaron cargos que entre bastidores lanzó un civilista. Este fue el encuentro con los civilistas en la mañana.

Como a las 3 p. m. llegó la comisión duranista, en coche, y en número de seis, a celebrar su primera reunión anunciada desde que el Dr. salió a la arena política. Ante todo dije que el club de los de la batea está en su lugar correspondiente, es decir, al lado de la funeraria. La reunión estuvo buena, no porque hubiera mucho duranista, que a decir verdad, estaban los mismos TRES de siempre, pero el club se llenó de... azules, que ellos en su ciega pasión, vieron verdes y halagados con ese fementido triunfo, ofrecieron generosamente la tribuna a los republicanos, creyendo que aquellos humildes hijos de Tres Ríos no podrían refutar aquellos argumentos tan irrecusables. ¡Pero hiet! que topan con cuernos. En efecto, tres republicanos de allí desbarataron aquellos floridos discursos, como el castillo de naipes se deshace al leve soplo del viento. Aquello fué Troya, los duranistas abandonaron el campo; y los republicanos quedaron en el club viviendo a Ferrández al Partido Republicano, por lo cual compadecemos al Dr. Durán, pues paga club para TRES verdes y los días de reunión se llena de azules.

DOS JÓVENES REPUBLICANOS

San José, junio 18—1913

Notas de Turrialba

Al frente de la propiedad de don M. nue Francisco Soto han construido un caño de alcantarilla en el cual no corre el agua para ningún lado; esperamos que los señores municipales tomen nota del asunto y pongan un albañil competente, no un aprendiz como el que hay actualmente; el progreso de nuestra población exige un empleado bueno, no chiquillos que no saben como se llaman, mucho menos trabajos de albañilería.

En Luis, jurisdicción de este cantón, un Juez de Paz cuyo nombre es Ezequiel Garita, impide que se hagan reuniones republicanas amenazando con llevar a la cárcel a los que intenten hacerlas. Sería bueno que la autoridad superior tomara nota del incorrecto proceder de este señor.

La Directiva que de este lugar se publicó en EL REPUBLICANO, fue provisional: hay 50 firmas más que pronto les daremos publicidad para que les arda más a los civilistas y duranistas. El republicanismo entre más días es más grande en este pueblo; no dudamos que el triunfo será nuestro. Adelante valientes republicanos que la victoria es nuestra! Viva el Partido Republicano! Viva don Máximo Fernández!

Los duranistas publicaron su directiva en la que aparecieron algunas firmas que han protestado del abuso que han cometido afillándose a un partido que jamás pertenecieran. En la otra correspondencia mandaré las protestas que son muchas.

En la Hacienda, Aragón, obligan a los peones a que se adhieran al moribundo duranismo, y los pobres peones se ven en el duro trance de hacerlo por no verse sin trabajo, pero todos se callan y esperan el 7 de diciembre para entonces emitir su voto libremente.

CORRESPONSAL

Señor Dr. don Carlos Durán

Ciudad

Señor:

Me han hablado los propagandistas de Ud. para que lo acompañe en la actual contienda política. Calcule, doctor, el coraje que hube de sentir al hacerme tal insinuación. Inmediatamente se me vino a la imaginación la vez aquella en que le compré un árbol de higuerón. Tal vez Ud. no se acuerde ahora cómo ocurrió el incidente, pero yo, que fui el perjudicado, sí lo recuerdo bien y deseo refrescarle la memoria. Ud. me vendió un árbol de higuerón que amenazaba, con caer a la vecindad, un daño para la casa cercana, luego fue Ud. en persona a ver el palo, cuando ya lo había yo derribado y entonces me impidió Ud. sacar la leña, salvo que le pagara otros veinte colones; traté yo de que Ud. me devolviera los veinte co-

lones que ya le había dado y perder mi trabajo y Ud. no aceptó, amenazándome con impedirme sacar la leña por medio de la policía si no le daba otros veinte colones, y hube de dejarme hacer pagar dos veces, porque comprendí que nada valía yo ante su enorme capital. ¿Pero no cree Ud. doctor Durán, que la única manera de pagarme ahora, por lo menos en parte, esa injusticia, es contribuyendo con mi voto a que Ud. no triunfe, y con todo mi esfuerzo con los amigos para que Ud. no llegue al Poder, para bien de Costa Rica?

Vea doctor, en esta vida hay que sembrar para recoger, pero el que siembra malos frutos, tiene que recoger de los mismos que ha sembrado.

Soy de Ud. atento y S. S.,

EVARISTO VARGAS V.

De Escasú Los oradores

Notas políticas

Junio 18

La jornada del domingo último ha sido una de las más brillantes que ha librado el Partido Republicano en esta plaza.

Integraban nuestra comisión don Próspero Fernández Güell y el joven salvadoreño don Salvador B. Merlos. El duranismo estaba representado por el diputado Napoleón Briceño y otro.

No hay palabras con que describir la vergonzosa derrota de Briceño cuando el joven Merlos contestó con su verbo elocuente los ataques dirigidos por él al Partido Republicano y a nuestro digno jefe. La parorata de Briceño estuvo plagada de insultos entre los cuales tuvo frases duras para El Salvador y para el señor Merlos; este joven contestó con una cultura digna de aquella tierra hermana, dando por resultado la derrota que no pudo ocultar en su semblante aquel diputado.

El señor Merlos y Briceño apostaron cien colones públicamente; el primero sostenía que los Tratados de Washington facultaban su participación en la política del país como buen centroamericano y el segundo sostiene lo contrario. El pueblo ha demostrado interés por saber este resultado.

Espérase para el domingo al señor Merlos, pues su visita augura para ese día un nuevo triunfo.

Si todos los pueblos de la República cuentan con el número de adeptos con que cuenta el duranismo de aquí a pesar de «la presencia de los señores Pupo» como dijo un diario de esa capital, ya puede el doctor Durán desde ahora resignarse al vade-retro que los pueblos por unanimidad le contestan.

Nuestras filas aumentan cada día: los soldados son convencidos, por más que los duranistas se han exhibido como mercaderes de la conciencia popular. Nuestra Directiva General está ya lista para la publicidad, no tememos su publicación porque todas son firmas auténticas de convencidos republicanos. El duranismo hasta este momento cuenta en el centro con 15 firmas y el distrito se compone de 490 sufragantes. Lo que si va en aumento son las crecidas sumas de dinero, pues son muy altos los precios a que se cotizan las adhesiones del partido de la batea.

Se hacen investigaciones para averiguar lo que haya sobre ciertas materias que se le imputan a un forastero repartidor de hojas del partido verde, muy conocido en la capital.

JEFE DE PROPAGANDA

De los tres partidos en sus novedades indican que habiendo concluido su casa de habitación Ernesto Valverde, le ha sobrado teja de hierro, maderas usadas, barandas, plantilla de piedra etc., lo que vende a un precio baratísimo porque este material le está estorbando. 50 varas al sur de la Botica Francesa, calle de la Estación al Pacífico, se encuentra este baratillo.

Paso al Republicanismo triunfante!

Las mentiras de los Duraznistas

Uno de los señores del 5% dijo antenоче en un corrillo político que en San José no hay buenas casas de huéspedes. Qué mentira!

Lo que debe hacer todo buen republicano para evitar esas falsedades es hacerse peonista en la casa de doña Josefa de Rojas, donde por un módico precio tendrá buena alimentación, comodidades y una liberalidad completamente republicana en el trato.

No olvidarse que el Boarding está 100 varas al Oeste de don Víctorio Gel o 400 varas al Este de La Dolorosa.

AVISO

Para los efectos legales, hacemos constar que de común acuerdo hemos disuelto la sociedad que giraba bajo la razón social de Manuel Acón y Compañía, quedando el activo y pasivo de la casa a cargo del señor Manuel Acón. El negocio consiste en los ramos de pulpería, vinatería y taquilla, establecido en esta ciudad, en casa de la señorita Teresa Molina, frente a la Estación vieja. Puntarenas, 6 de junio de 1913.

JULIÁN CHAN

GIL CORD

MANUEL ACÓN

AVISO

Hacemos saber al público, para los efectos legales, que por compra que en esta fecha le hemos hecho de sus intereses y derechos, se ha separado del negocio nuestro socio don Manuel Acón, quedando el activo y pasivo a cargo de nuestra casa, que continuará girando bajo la razón social de Tack Hing Lung & Co. Puntarenas, 6 de junio de 1913.

TACK HING LUNG & Co

p. p. GIL CORD

MANUEL ACÓN

Casa en Heredia

Quien desee comprar una casa barata y bien situada, hable con Carlos o con Víctor Lizano en la ciudad de Heredia.

DESAGÜES

Telegrama de Santa María

Llamamos la atención de la Dirección de Obras Públicas. Las cisternas del Gobierno de Santa María al General están sin desagües y un tanto descuidadas. Con poca remuneración el respectivo posta podría vigilarlas haciendo los desagües y botando la basura que dejan los pasajeros resultando beneficiado el público con esto.

ROSPEPOR

Serenata

«Oh flores que nacéis tristes, entre la yerba escondidas! Cómo me sois parecidas a unas flores que amé yo». Vuestro mal, según intiero, es intenso mal de amor. Da hijo en su «Invernadero» ANDERSON no os cultivó.

UN BARDO.

Saludo

Se lo presentamos muy cordialmente al señor Presbítero don Andrés Vilá, quien después de un corto viaje de recreo por la vecina República de Panamá, volvió ayer de nuevo a su parroquia del Mojón, en donde lo esperaban con ansia sus feligreses.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Centro de suscripciones.—Agencias.—Comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y Cia.

Sucursal de la Joyería «VENUS» de Heredia.—Costa Rica.—Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería.—Depósito permanente de especies fiscales.—

Agencia Tipográfica

Importación directa.—Ventas por mayor y menudeo.—Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono nº 8.—Apartado nº 28.—Telégrafo:—LIBRERIA.

CONSEJO ¿Se le ofrece a Ud. comprar un ataúd?

DIRIJASE A LA

FUNERARIA DEL SUR DE E. AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado, allí encontrará Ud. surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

San José, abril de 1913

Véalo y júzguelo

La Empresa de Funerales de A. LANDERGREN, 50 varas al Norte del Telégrafo, tiene el gusto de avisar al público que ya recibió el magnífico

CARRO FUNEBRE ESPECIAL

el que es digno de inspeccionarse por su precioso trabajo artístico y el que sin disputa es el mejor que ha llegado a Costa Rica.

Nuestra Empresa no escatima gastos para ofrecer al público lo más moderno y lo mejor en el ramo de Funeraria.

Rogamos tomar nota que nuestros precios han sido considerablemente rebajados en las cajas mortuorias y demás servicios de nuestro ramo.

NOTA IMPORTANTE:—Toda persona de la capital que compre en nuestra casa una caja desde VEINTICINCO COLONES, se le dará el servicio de un magnífico Coche Fúnebre de segunda, absolutamente gratis.

Fábrica Industrial de Aguarrás, MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. De venta en todas partes.—J. M. ORTUÑO Y Co.—Propietarios.—Apartado nº 235.

A los hijos de Capellades

Hoy que la política invadió nuestro pacífico barrio, es necesario que hagamos algunos recuerdos tristes. Capellades, por su inmejorable situación topográfica, por estar en el centro del nuevo cantón de Alvarado, era la llamada a ser la cabecera; así lo comprendieron cuando discutían en el Congreso ese proyecto, los valientes diputados republicanos; aún está en nuestra memoria Juan Bautista Fonseca (q. e. p. d.) quien pidió al Congreso se nombrara una comisión para estudiar a cuál de las poblaciones correspondía el honor de ser la cabecera, antes de dar un paso inconsulto; trajo en apoyo de Capellades el número de niños que concurrían a la escuela—entonces muy superior al de la escuela de Pacayas—pero don Alberto González tenía sus intereses en ésta y allí tenía que ser el centro cantonal.—No fue atendida la voz enérgica del diputado Fonseca y se cometió con Capellades la gran injusticia. ¿A quién debe Capellades su estado poco satisfactorio? ¿A quién debemos el tener que arrastrar con el yugo de otro pueblo cuando nos correspondía a nosotros la autonomía y dirección de Alvarado? Ustedes lo saben. De todo eso es responsable don Alberto, que logró conquistar la mayoría olímpica del Congreso y hacer atrás la actitud resuelta de los diputados republicanos. Sin embargo, ese mismo grupo se presenta ahora solicitando nuestro concurso para su causa. Seremos tan suaves para caer en sus manos? Lo dudo; no somos de los que después de un latigazo nos agachamos a comer un mendrugo de pan; sabremos rechazar con energía a nuestros enemigos que de nuevo vienen a darnos palmaditas en la espalda y con palabras melosas pretenden cuando menos inferirnos otro ultraje.

Por eso excito a mis amigos que se resuelvan a engrosar las filas del pueblo, representado únicamente por el republicano Lic. don Máximo Fernández, que apoyado por la gente sencilla, de trabajo, que no necesita empleos ni granjerías, hemos de ver en la Presidencia de la República el próximo 8 de mayo.

CANTA VERDADES

Capellades, 12 de junio—913

La desvergüenza cunde!

Con verdadera sorpresa hemos visto una protesta contra el Partido Republicano, firmada por un tal Juan Rafael Guillén Esquivel, en la cual declara haber sido fernandista de muy buena fe; y decimos sorpresa, por que este individuo jamás ha militado en nuestras filas, ni lo hemos tenido como tal; como podemos probarlo con el libro de adhesiones que en debida forma lleva la Directiva Central de esta Villa. Además, nunca pensamos instarlo para que nos acompañara en nuestra santa causa, porque nosotros solo queremos gente completa y de carácter.

Guadalupe, junio 16 de 1913.

LA DIRECTIVA.

Cuñita de Alajuela

Cómo se exhiben.....! Por haberlo amenazado con pedirle la casa que alquilaba, si ponía en el frente de ella—la leyenda simbólica del patriotismo costarricense—el Viva Fernández que significa libertad; tuvo que desocuparla prestamente el honrado y activo llanero republicano don José María Solano. El dueño de la casa en referencia, es una de las víctimas del cletismo cuando al célebre sitio y otras hazañas del Gobernador Cabezas y comparzas; es el hoy duranista y potentado don José María Brenes Soto,—que con el cambio de situación financiera—cambió también de sentimientos y de ideas.

UNO DE LA AGONIA.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de toda clase, al por mayor
TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAGON Y LICORES EXTRANJEROS a precios de ocasión

GONORREA

INYECCION FLORES
BOTICA UNIVERSAL
DEPÓSITO

Se venden

dos coches de llanta de hule y cinco caballos. En la casilla 416 informarán.

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

"Nord-Deutsche" de Hamburgo

(NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía

M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por

Alfonso Altschul

San José, C. R.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

•• Y ABARROTES ••

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangocho, Zarazas, americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDON"

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado a 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

SE VENDEN dos preciosas finquitas

situadas en San Rafael de Coronado, una de cuatro manzanas, cultivada de potrero y caña, muy a propósito para establecer en ella una casa para temporadas de verano; está a diez minutos de la Iglesia de Coronado; la otra mide doce manzanas y media y es un potrero excelente. El clima es magnífico y las dos tienen agua muy buena.

Entenderse con

Ricardo Coto Fernández

AL SIGLO NUEVO

Cigarrillos Coquetas y

LA LEGITIMIDAD

BONBILLAS Z de fabricación

francesa y flamento estirado de 25 a

500 bujías

Marzo 4—13

A. HERRERO & Co

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Almacén de Muebles

DE FERNANDO HERNANDEZ

se ha trasladado 100 varas al Norte de su antiguo local, o sea 100 varas al Sur del kiosco de Morazán y 100 varas al Este de "La Información"; donde atenderá su clientela.

RELOJERIA SUIZA

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente a la Plaza de la Artillería.

COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

Servicio, Limón Saint Nazaire, Limón, Burdeos

LINEA DE SAINT NAZAIRE.

Salidas de Limón para Colón, Cartagena, Puerto Colombia, Puerto Cabello, La Guayra, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Saint Nazaire, los días 13 de Abril, 11 de Mayo, 8 de Junio, 3 de Agosto, 31 de Agosto, 28 de Septiembre, 26 de Octubre, 23 de Noviembre y 21 de Diciembre de 1913.

LINEA DE BURDEOS

Salidas para los siguientes puertos: Colón, Puerto Colombia, La Guayra, Carúpano, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Burdeos en las siguientes fechas: 28 de Mayo, 25 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Septiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre de 1913.

Para precio de pasajes y demás datos, entenderse con

Felipe J. Alvarado & Co.,—Agentes

--Honor al mérito--

Indisiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

Cuatro preguntas

—Si en una noche de luna, o en un día caluroso pasa Ud. con su señora, y como todas las señoras tienen un gusto adorable, ella desea algo que satisfaga su capricho en cuestión de exquisitices, a donde la llevaría Ud.?

AL IDEAL ROOM

—Perfectamente, y si anduviera con su novia?
—Con más razón, AL IDEAL ROOM.
—Y si con sus amigos?
—Pues, para darme taca, AL IDEAL ROOM.
—Y si anda solo?
—Como soy gente fina, indudablemente AL IDEAL ROOM, porque cuando se dice IDEAL ROOM, se dice gloria, cielo, delicia, conocidos como son su gusto artístico, su servicio non plus, y sus innumerables encantos que subyugan.

Manuel Bejarano,

ABOGADO Y NOTARIO,

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, mayo 24 de 1913